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A la opinión pública:

Por este medio la familia Triay hace de su 
conocimiento que, según el Tercer Tribunal Colegiado 
de Circuito del Centro Auxiliar de la Segunda Región, 
con residencia en Cholula, Puebla; Pablo Santos 
García Gutiérrez fue dejado en libertad el día de hoy 
(jueves 8 de agosto) , en cumplimiento de un amparo 
directo que promovió por la sentencia emitida en su 
contra por el asesinato del Dr. Felipe de Jesús Triay 
Peniche.

El índice de dicho Tribunal únicamente menciona 
que el amparo es “para efectos” y fue concedido 
en virtud de “vicios de fondo” que considera se 
realizaron durante la investigación y posterior 
enjuiciamiento de García Gutiérrez.

De acuerdo con esta información extraoficial 
y nuestro conocimiento del caso, no dudamos 

en afirmar que la justicia queda en entredicho y 
nuevamente nos asiste el derecho de sospechar 
intereses ajenos a la ley. 

Y si los jueces que otorgaron la libertad hallaron 
algún procedimiento equivocado en el juicio contra 
Pablo Santos García Gutiérrez, será necesario 
entonces, que la Fiscalía del Estado o el Tribunal 
Superior de Justicia defiendan el trabajo que han 
realizado o de lo contrario de nada servirán los 
esfuerzos para mantener al estado “seguro” y poder 
quitarnos las sospechas de contubernios en los 
mandos de impartición de justicia del estado.

Mientras se nos notifica la información oficial, 
las víctimas de este homicidio lamentamos 
profundamente este desacuerdo entre quienes 
tienen la responsabilidad de juzgar y lamentamos 
también el estercolero en que se ha convertido el 
cimiento más sólido que cualquier sociedad debiera 
de tener: La ley y la justicia.

ESTERCOLERO 
La Revista Peninsular 

EDITORIAL
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CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

- Tiroteo en Texas
- Caso Triay (Vergüenza nacional)
- ¿Corrupcion en el Tamiz Neonatal?
- Notas cortas

Por Baltasar Barbolla

- El discurso de odio solo puede 
materializar actos de odio. – reflexionó 
el editorialista, mientras platicábamos 
la nefasta tragedia ocurrida en el Paso, 
con suma indignación, en Sanborns 
Lafragua – Después de meses de 
tener en el micrófono más importante 
de una nación a un sujeto que solo 
propaga odio, qué otra cosa habría de 
pasar sino esta grotesca demostración 
de eso mismo.

- Concuerdo contigo. El discurso 
de Donald Trump empodera a las 
personas que piensan como él y 
“justifica” las acciones contra los 
grupos minoritarios que atacan. 
Obviamente, si Trump institucionaliza 
la persecución contra migrantes, 
cómo lo hace ahora con las redadas 
masivas, es entendible que las 
personas consideren correcto 
contribuir con acciones para ayudar 
a la “erradicación”. Todas estas son 
palabras y mensajes de Trump. En el 
caso del responsable del tiroteo en 
El Paso es más claro que el agua, el 
individuo publicó un documento donde 
explicaba sus intenciones y decía 
que quería “combatir la migración de 
hispanos”, en referencia al discurso del 
presidente americano; además, en sus 
redes sociales tenía como portada una 
imagen que escribía TRUMP con armas 
de fuego. Más claro, ni el agua.

- Está de más decir que Donald Trump 
no admitió esto, por el contrario, 
aseguró que la razón del tiroteo eran 

las presuntas enfermedades mentales 
de Patrick Crusius. – dijo la empresaria 
– Contra el argumento del presidente 
norteamericano, considero que Crusius 
actuó con una premeditación propia de 
alguien lúcido. Ese sujeto manejó más 
de nueve horas a El Paso, sabiendo que 
la mayoría de la población es hispana; 
publicó sus motivos minutos antes de 
iniciar el tiroteo para no ser detenido; 
y eligió un centro comercial, sabiendo 
que el inicio a clases estaba próximo y 
muchas personas estarían comprando 
útiles escolares. Se le debe hacer 
completamente responsable.

- Este es el único argumento que puede 
dar Donald Trump sin comprometerse 
en el debate de la prohibición de 
armas, ya que no puede mostrar 
ninguna postura a favor de este 
tema o se echaría encima a los pocos 
seguidores que tiene. En Estados 
Unidos, los más conservadores son 
quienes tienden a tener posturas más 
absolutas respecto a las armas, y se 
sienten verdaderamente aludidas ante 
medidas que pretendan regular este 
tema. – explicó la reportera

- Hasta los medios informativos 
conservadores evitan tomar postura 
contra las armas, por lo que medios 
defensores de esta ideología han 
empezado a echar la culpa a los 
videojuegos de la violencia. – 
compartió el escritor – A pesar de esto, 
la mayoría de los medios informativos 
y figuras de opinión exponen a 

Patrick Crusius, el tirador del 
El Paso, Texas y fanático de 
Donald Trump, el atentado 

dejó como resultado 20 
personas sin vida y 26 

heridos, entre ellos, seis 
mexicanos.
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Donald Trump y discurso como racista 
de manera directa, y es que ya no hay 
otra forma. La realidad ya pesa más 
que la prudencia.

- Vaya que pesa, pesa mucho. – lamentó 
el analista – Fueron más de veinte 
muertos y otros veinte más heridos 
por el odio y la intolerancia. De los que  
murieron, nueve eran mexicanos.

- El gobierno mexicano se ha mostrado 
dispuesto a hacer justicia y ha 
expresado su indignación y dolor por 
lo sucedido. – presentó el consultor 
– Nuestro presidente no ha opinado 
mucho, pero si ha dejado en claro que 
esto es resultado de la propagación del 
odio. Por otro lado, nuestro Canciller 
ha demostrado estar a la altura de las 
circunstancias estando al pendiente 
de la situación y estableciendo 
la estrategia legal a seguir con 
respecto a lo sucedido. Además de las 
indispensables muestras de apoyo 
con las víctimas y gestiones para repatriar los cuerpos, 
el servicio exterior mexicano se está preparando para 
presentar una denuncia contra el asesino y pedir la posible 
extradición. Aunado a esto, plantea investigar y presentar 
cargos contra quien le haya vendido el arma para avivar el 
debate del tráfico de armas.

- ¿Puede hacer eso el estado mexicano? – preguntaron en 
la mesa.

- Pues, la ley sí los faculta. – contestó la jurisconsulta – El 
Código Penal Federal contempla formular casos contra 
extranjeros por actos cometidos contra mexicanos en 
otros países, lo cual fundamenta la pretensión de la 
Cancillería. Respecto a la extradición, existe el antecedente 
del requerimiento de México a Estados Unidos pero no 
hay ninguno de que sea aceptado. Con respecto al de las 
armas, el problema es el mismo que en los otros dos casos, 
se depende de que el gobierno norteamericano quiera 
involucrar al mexicano en las investigaciones o desee 
compartirle los resultados.

- Considero la postura del gobierno mexicano proporcional a 
la tragedia, pero no viable. Como dice nuestra amiga abogada, 
el problema es que Estados Unidos llevará la investigación 
y ostentará la información, y sin ella no se puede formular 
un caso contra el terrorista Crusius ni contra quien le haya 
vendido el arma. Todavía esto es más probable que pase a 
que se extradite a este individuo, ya que en Texas buscarán 
la pena capital contra él. – opinó el editorialista.

- ¿Hasta dónde llegará la situación en Estados Unidos? Y 
pregunto con consternación y no como cliché porque en una 
semana hubo tres tiroteos en tres estados diferentes, todos por 
jóvenes menores de veinticinco años. ¿Quién está a salvo ahora?

 
.  .  .

 
-Permítanme compartirles una noticia de gran relevancia y 
vergüenza para la justicia en Yucatán, - planteó la empresaria 

– se trata de la puesta en libertad de uno de los psiquiatras 
acusados del homicidio del doctor Felipe de Jesús Triay 
Peniche. El Tercer Tribunal Colegiado con sede en Cholula, 
Puebla ordenó la libertad de Pablo Santos García Gutiérrez 
por considerar que hubo insuficiencia probatoria respecto a 
la investigación hecha por la Fiscalía del Estado de Yucatán. 
Este caso tuvo mucha difusión mediática por la brutalidad 
con la que se dieron los hechos, algo poco común en Yucatán. 
Se encontró el cuerpo del doctor Triay desmembrado en su 
coche en un centro comercial de la ciudad, y todo parecía 
apuntar a que fueron colegas suyos quienes llevaron a cabo 
el siniestro.
- ¿Uno de ellos? ¿Y los demás?- preguntó el consultor

- Fueron dos los acusados en el año 2016, García Gutiérrez y 
Enrique Lara González. El primero fue sentenciado a treinta 
y cinco años de cárcel, y un pago de treinta y cinco millones 
de pesos en concepto de reparación del daño. A Enrique 
Lara, en primera instancia, se le encontró inocente por duda 
absolutoria, posteriormente el Tribunal Superior de Justicia 
revocó esta sentencia y lo consideró culpable, se amparó 
ante esta sentencia y el Tribunal Colegiado de lo penal del 
Decimocuarto Circuito le concedió amparo, dejándolo en 
libertad nuevamente. La familia Triay se amparó ante la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación, pero no encontraron 
visto bueno.

- Yo he seguido el caso por la difusión mediática que ha 
tenido, y por ser un buen referente de la implementación de 
la oralidad en los juicios penales. – compartió la abogada – 
La Suprema Corte no dijo que Lara González sea inocente, 
de hecho no revisaron el fondo del asunto. La primera 
sala de la Corte consideró que no se afectaban derechos 
constitucionales de los quejosos, la familia Triay, por lo que 
se desechó la solicitud. Sin embargo, con este desecho se 
reafirma la libertad del psiquiatra.

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

Imputado por brutal homicidio de psiquiatra 
en Yucatán recibe amparo y queda en libertad.
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- La familia Triay se ha mantenido activa durante el proceso 
emitiendo comunicados quejándose de faltas al proceso 
y malas prácticas por parte de quienes imparten justicia. 
Debido a la puesta en libertad de Pablo García publicaron 
un mensaje en el que anunciaron enterarse de la libertad de 
Santos; mencionaron que el Tribunal fue vago al presentar 
su sentencia por publicar que se concedió un amparo “para 
efectos” por vicios de fondo en la investigación y el proceso 
de enjuiciamiento; afirmaron sospechar de corrupción en el 
poder judicial; pidieron a la fiscalía del estado defender su 
trabajo, de lo contrario serían inútiles los esfuerzos por un 
Yucatán “Seguro”, y lamentaron el estercolero en que se ha 
convertido la ley y justicia en el país

- ¿Qué es un amparo para efectos? – preguntaron en la mesa

- Es el que concede la autoridad cuando considera que no se 
cumple alguna de las formalidades del proceso. – contestó 
la abogada – Este caso es un excelente ejemplo de las 
desventajas del procedimiento oral acusatorio. Este nuevo 
paradigma en el derecho mexicano fue criticado porque 
se consideraba que sería más sencillo que las personas 
culpables quedarán en libertad por argumentar faltas al 
proceso, independientemente de su culpabilidad.

- Como paso ahora. – se escuchó en la mesa

- Exacto, entonces solo se necesita que un abogado 
perspicaz bote el proceso para dejar en libertad a su cliente, 
lo cual es más sencillo que demostrar su inocencia. En este 
caso el problema, según figuras como el entonces titular del 
ejecutivo estatal, Marco Celis, y el entonces director de la 
Facultad de Derecho de la UADY, Carlos Macedonio, fue la 
deficiente integración de las pruebas por parte de la Fiscalía 
estatal a cargo, en ese entonces, de Celia Rivas Rodríguez, 
actual directora del Registro Público del estado. – señaló la 
abogada.

- Habrá que ver si el actual gobierno presentará alguna 
postura sobre el tema, pues el comunicado de la familia 
Triay los señala para defender el trabajo efectuado por la 
Fiscalía. – dijo el editorialista.

- Si bien, el comunicado hace alusión a la presente 
administración estatal mencionando “Yucatán Seguro”, la 
investigación se hizo durante la administración pasada. Es 
más, el fiscal que ocupó el cargo después de Celia Rivas, Ariel 
Aldecua, aseguró que es un caso concluido que no amerita 
abrirse de nuevo. Veremos si el nuevo fiscal tiene una postura 
más comprometida con el estado derecho y legalidad del 
estado, o se mantendrá callado ante la controversia. Le 
sería sencillo al gobernador Vila Dosal brindar luz a este 
tema, ya que, como ya mencionó la abogada, la fiscal de ese 
entonces sigue trabajando en el ejecutivo estatal. – sugirió 
la empresaria

 .  .  .

 
- Comentaba con un buen amigo hace unos días lo delicado 
que fue el hecho que se declarara desierta la licitación para 
la adquisición de más de un millón de pruebas de tamiz 
neonatal. – comentó a la mesa el escritor – El Dr. Jorge 
Alcocer, titular de salud a nivel federal, anunció el 22 de julio 
que las dos empresas que presentaron ofertas, “Ensayos 
y Tamizajes SA de CV” y “Tamiz Plus SA de CV”, fueron 

rechazadas por no satisfacer los requisitos establecidos en 
la ley.

- No cumplieron lo estipulado en la Ley de Adquisiciones, 
Arrendamientos y Servicios del Sector Público, por lo que 
no generaron certeza jurídica. La primera no presentó el 
“Certificado de Libre Venta” y la segunda no presentó el 
certificado de calidad. – explicó la abogada.

- Coincidíamos en que la situación va más allá de la falta 
de los documentos que mencionas. – continuó el escritor 
– Por un lado, “Ensayos y Tamizajes SA de CV” se ha visto 
envuelta en casos de corrupción en los últimos cinco años 
y ha sido señalada en más de una ocasión por la actual 
administración, lo que significaría que existen motivos 
de sobra para desechar su oferta. Por ejemplo, hace unos 
meses la SEDENA les rescindió un contrato ya que su Órgano 
Interno de Control comprobó que este proveedor no contaba 
con personal capacitado para el manejo de las pruebas. Eso 
fue apenas en abril de este año.

- ¿No se vieron envueltos en un escándalo por comercializar 
productos “patito” hace unos años? – preguntó la reportera 
– Recuerdo que la COFEPRIS publicó en 2017 un acta en la que 
se exhibían malas prácticas de un distribuidor farmacéutico 
que re etiquetaba productos cubanos que no cumplían los 
parámetros de calidad como productos hechos en México.

- Si, también son ellos. – respondió el escritor – El mismo 
dueño de la empresa, el Ing. José María Gutiérrez Llama, ha 
sido protagonista en casos de corrupción, como cuando en 
el año 2016 se publicó un audio en el que se le escuchaba 
acordar precios con otras empresas para asegurar 
licitaciones públicas. Con todo esto, no es sorpresa que 
Gutiérrez Llama ocupó el cargo de director en una de las 
tres empresas farmacéuticas vetadas por Andrés Manuel, 
“Grupo Fármacos Especializados SA de CV”, durante más de 
veinte años.

- Nuestro presidente vetó, mediante un memorándum a la 
Secretaría de Hacienda, a  “Grupo Fármacos Especializados 
SA de CV”, “Distribuidora Internacional de Medicamentos 
y Equipo Médico SA de CV” y “Grupo MAYPO” por actos de 
corrupción en la venta de medicamentos a las instituciones 
públicas del estado. Para que se den una idea cómo 
estábamos con la mafia del poder, - se dirigió el consultor 
a la mesa - estos tres grupos tenían más del sesenta por 
ciento de los contratos públicos del gobierno. ¿Crees, 
amigo escritor, que esta relación con “Grupos Fármacos 
Especializados SA de CV” haya sido relevante para la 
negativa?

- Permíteme contestar. - pidió el político – No puede 
fundamentarse ninguna decisión del gobierno federal en el 
veto, ya que ni el mismo presidente ha sido congruente con 
este. De la repartición de contratos para vender medicinas 
al gobierno, la empresa que más obtuvo fue la denominada 
Pisa, la cual es filial de “Grupos Fármacos Especializados 
SA de CV”. Además,  “Distribuidora Internacional de 
Medicamentos y Equipo Médico SA de CV” planea conseguir 
la distribución de estos recursos, que por primera vez no 
será operado por el gobierno. Entonces, a pesar del veto 
estas empresas siguen operando, ya sea de manera directa 
o indirecta.
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- Así es, por esto tampoco creo que sea 
persecución contra el Ing. Gutiérrez; 
sin embargo, existen motivos de sobra 
para negar la licitación a “Ensayos 
y Tamizajes SA de CV”, como ya les 
expuse. – aclaró el escritor – Por parte 
de “Tamiz Plus SA de CV” también 
existen otros motivos claros, aparte de 
no contar con el certificado de calidad 
correspondiente, que explicarían la 
negativa del gobierno respecto a su 
propuesta.

- ¿Cómo cuál? – preguntaron en la 
mesa

- El más importante es que esta iba a 
ser la tercera vez consecutiva que se 
le adjudicaría el contrato a ellos, pero 
había quejas de que los requisitos 
estaban hechos específicamente para 
“Tamiz Plus SA de CV” dejando sin 
posibilidad de competir a las demás 
empresas.- presentó el escritor.

- No hay duda que se pretendía 
disfrazar una adjudicación directa. 
Los requisitos del gobierno federal 
pedían que las empresas interesadas 
distribuyeran un producto hecho 
únicamente por una empresa finlandesa y que tuvieran 
antigüedad en contratos de licitación. Solo “Tamiz Plus SA 
de CV” cumplía con estos requisitos. – añadió la reportera, 
y prosiguió – Esto ocasionó que se emitieran quejas que no 
obtuvieron fruto alguno; al final de las ochos empresas que 
mostraron interés en el concurso solamente cuatro hicieron 
una oferta Tamizaje Plus en alianza con Tamiz Ampliado de 
Yucatán, y Ensayos y Tamizajes de México, en conjunto con 
Laboratorios Diagnomol.

- ¿Y qué procede? – se escuchó que la mesa

- La ley indica que la autoridad puede cambiar los requisitos 
y volver a convocar, o hacer una adjudicación directa. – 
aclaró la jurisconsulta.

- Habremos de estar al pendiente de la resolución de esta 
situación, pues el gobierno federal ha actuado con integridad 
y es algo que debe mencionarse, pero que se consume un 
actuar correcto dependerá de a quién se otorgue la licitación. 
Mucho ojo con los dueños de las empresas y sus intereses. – 
exhortó el editorialista.

- Y mucho ojo con los estados. Afortunadamente se ha 
mantenido el abasto del tamiz neonatal, necesario para la 
detención temprana de deficiencias de los bebés, pero ha 
tenido que ser a expensas del presupuesto de los estados.

.  .  .

- Vi que en varios medios nacionales ha sido mencionado 
el super delegado de Yucatán, Joaquín Díaz Mena, por un 
colaborador suyo que opera en temas agrarios. ¿Sabrás más 
del tema? – me preguntó el político

- Claro, desde hace unas semanas el tema agrario le había 
ocasionado problemas a “Huacho” ya que un grupo ejidatario 
tomó el edificio de la Procuraduría Agraria para exigir la 
renuncia de Alfredo Ramírez, quien pensaban que era titular 
pero había renunciado meses atrás. Díaz Mena fue criticado 
por los medios locales por “huir” del conflicto cuando se 
le pidió que intercediese, y ante la presión medió entre las 
partes. Esto es para dar un poco de contexto del tema en 
el estado, porque las notas por las que ha trascendido en 
medios nacionales son por su relación con Alfonso Pereira 
Palomo. Según medios nacionales, este sujeto es socio de 
Díaz Mena y operador político de Morena, supuestamente 
Pereira intercedió por Mena para ser candidato a gobernador 
por Morena. Pereira, presuntamente, ha ejercido presión 
sobre ejidatarios y ha llevado a cabo actos de corrupción 
para hacerse de tierras en lo que será el paso del Tren Maya.

- Uno de los principales problemas que tiene el gobierno 
federal respecto al proyecto del Tren Maya es que la mayoría 
del terreno por el que se planea que pase el tren es ejidal, y 
no hay la disponibilidad de los ejidatarios de enajenar sus 
tierras. – explicó la empresaria

- Así es. Los medios presentan que Pereira tiene reputación 
de especular sobre tierras y defraudar, además coinciden en 
la presión que están denunciando los ejidatario. Al parecer las 
autoridades yucatecas ya investigan a este sujeto, veremos 
qué tan embarrado sale Huacho de esta investigación.

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

De acuerdo con medios nacionales, Alfonso 
Pereira Palomo (foto) es socio de Joaquín Díaz 

Mena, super delegado de la 4T en Yucatán.
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PUERTO PROGRESO
La nueva cara de la entrada
al  Mundo Maya de Yucatán

Especial / La Revista 

EspecialEspecialEspecial

Por mucho tiempo descuidado y olvidado, 
el Puerto de Progreso luce hoy una nueva 
cara que engala su ya de por sí atractivo 

natural, vilipendiado y poco valorado por 
la apatía, desorden e irresponsabilidad de 
algunos políticos. Hoy, la entrada al Mundo 
Maya de Yucatán es otra.    

Con un presupuesto de 60 millones de pesos, 
que se aplica este año, la imagen urbana de 
Progreso cada vez es más amable y atractiva 
para sus visitantes, ya que se invierte para 
recuperar calles, cambiar cableado aéreo por 
subterráneo y rescatar la Casa de la Cultura, 

El gobernador Mauricio Vila Dosal, 
junto con su familia recorrió el 

malecón de Progreso guiado por el 
alcalde de ese municipio costero, 

Juan Zacarías Curi y su esposa.
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EspecialEspecialEspecial

un icónico espacio de este puerto, lo 
que ha mejorado la experiencia de 
habitantes y turistas. 

Esas labores contemplan renovar la 
calle 80 del tramo que va desde el 
remate del Malecón Internacional hasta 
la calle 27, justo en la esquina donde 
se encuentra el Mercado Municipal. 
Asimismo, la 21 entre 80 y 82, que está 
detrás de dicho remate, y donde se 
construirá una plazoleta y un andador, 
ya que actualmente ese pedazo está 
cerrado al tránsito vehicular y de 
peatones.

En cuanto al cableado subterráneo, éste 
se aplicará como parte de los trabajos 
antes mencionados en el proyecto de la 
calle 80, aunque igual se abarcará sus 
calles transversales. La idea es quitar 
en toda esa área el alambrado de los 
servicios de luz, teléfono e Internet y, 
además, sembrar árboles de diversas 
especies. Ahí mismo, el Ayuntamiento 
participará en la sustitución de la red 
de agua potable y del drenaje.

Finalmente, esa bolsa de recursos de la 
administración estatal asignada para 
2019, incluye el remozamiento de la 
Casa de la Cultura y la construcción de 
una plaza con áreas verdes, espacios 
lúdicos y de esparcimiento. Como 
acotación, la arborización también se 
aplicará en el Malecón.

Como parte del fuerte impulso a este 
puerto, uno de los más importantes del 
sureste, para 2020 ya se cuenta con 
500 millones de pesos para consolidar 
el mejoramiento de su imagen urbana 
ya que se aplicará al rescate de más 
arterias e incluso de escuelas, así como 
en la optimización de los servicios de 
agua potable y energía eléctrica, entre 

otras acciones, dentro de las cuales 
está la infraestructura turística.

Durante una visita a Progreso con su 
familia, el gobernador recordó que 
esa cantidad, ya etiquetada desde la 
Federación, solo se entrega a ciudades 
con importante perfil de atracción 
de turismo como Playa del Carmen, 
Quintana Roo; Puerto Vallarta, Jalisco; 
Los Cabos, Baja California Sur, y 
Acapulco, Guerrero.

En el Malecón Internacional el 
Ayuntamiento instaló más de 25 
atracciones, que lo ha consolidado 
como un espacio de convivencia.

El gobernador y su familia, 
acompañados del alcalde anfitrión, 
Julián Zacarías Curi, y su esposa Alma 
Rosa Gutiérrez Novelo, disfrutaron 
de un carrusel, exposiciones de arte 
urbano, y de bancas y mesas nuevas, 
entre otras novedades proyectadas en 
el plan de rescate de este punto, que 
implementó este Ayuntamiento.

De igual forma, Vila Dosal constató 
la instalación de seis estaciones de 
bicicleta, nueve lámparas grandes que 
iluminan la orilla del mar, depósitos 
de basura y un poste que ofrece 
información turística y atención de 
emergencias, esto último que se suma 
a la estrategia estatal de seguridad.

Al caminar por este sitio, el gobernador 
y su familia saludaron a las personas 
que, al igual que ellos, estaban 
aprovechando los nuevos atractivos de 
Progreso, que expresaron, ahora dan 
una mejor imagen al puerto.

Estas obras, se comentó, tendrán un 
efecto positivo entre quienes habitan 

Un presupuesto 
de 60 millones de 
pesos se aplica este 
año para mejorar la 
imagen urbana de 
Progreso haciéndola  
cada vez es más 
amable y atractiva 
para sus visitantes.
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este municipio costero y quienes lo 
visitan, ya que tendrán servicios e 
infraestructura de más calidad para 
pasar momentos agradables.

Cabe mencionar que estas adecuaciones 
se enmarcan en el crecimiento del 
número de cruceros de mayor tamaño 
que han arribado a Progreso, gracias 
a las gestiones e intensa labor de 
promoción turística que el Gobernador 
realiza a nivel nacional e internacional.

Al respecto, se informa que de enero 
a mayo de este año la Secretaría de 

Fomento Turístico (Sefotur) reportó 
la llegada de 55 cruceros con 164 mil 
551 pasajeros, lo cual demuestra que 
el puerto ya figura a nivel mundial, 
por lo que, proyectos de rescate y 
mejoramiento, con la coordinación con 
los tres niveles de gobierno, son de 
trascendental importancia.

Transformación integral

Transformado por completo el 
malecón de Progreso, ubicado en el 
playón poniente, se ha convertido en 
un atractivo turístico más para los 
habitantes y visitantes. También está 
el Muelle de Chocolate, que en marzo 
estrenó un parador turístico, y el 
andador de madera que pasa debajo 
de los arcos de los viaductos alterno y 
antiguo.

El malecón inicia en la calle 84, donde 
hay un carrusel, y finaliza en la 104 
donde estará el esqueleto de la ballena 
que recaló en las costas hace dos 
años. En el corredor hay barcos, peces, 
parques, flamencos, bancas, caseta, 
restaurantes y botes para basura 
elaborados con material reciclable.

Con el sitio transformado, la ciudad 
cuenta con una amplia zona turística de 
2.2 kilómetros que va desde la calle 60 
del asta bandera, al final del malecón 
tradicional en el oriente del puerto, 
hasta 104 en el poniente de la ciudad.

“Progreso ya tiene vida nocturna que 
es lo que se necesita para el disfrute 
de los habitantes y visitantes, el 
malecón ya transformado, además de 
sus atractivos e iluminación, cuenta 
también con dos restaurantes y un 
carrusel”, detalló el alcalde Julián 
Zacarías Curi.

El recorrido por el malecón inicia desde 
la calle 84 del muelle de Chocolate, 
a la orilla de la playa ya despejada de 
embarcaciones de ribera se instaló un 
carrusel que adquirió el Ayuntamiento 
y fue reconstruido, así como los 
caballitos gallos y otras figuras del 
colorido atractivo que será operado 
por personal de la Comuna, y en las 
que se cobrará una cuota para su 
mantenimiento.

También hay dos restaurantes, uno que 
está en el inicio entre la calle 84 y 86, 
donde se ofrecen platillos de pastas, 
vinos y refrescos. El otro se ubica en la 
calle 90 y se venden perros calientes y 
hamburguesas.

En el Malecón 
Internacional el 
Ayuntamiento 
instaló más de 25 
atracciones, que 
lo ha consolidado 
como un espacio de 
convivencia.
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¿La nueva 
cara del PRI?

Con una serie de conceptos en torno a la cercana elección 
para conocer quienes dirigirán al CEN del PRI, es tema 
conjunto, en la reunión de la presente semana de los 

cumplidores agentes de los palacios. La movilidad en Yucatán 
también mantiene activado, cuando menos a dos grupos. Unos 
a favor del gobernador campechano con licencia, Alejandro 
Moreno Cárdenas, y en la otra sección quienes apoyan a la ex 
gobernadora yucateca, Ivonne Araceli Ortega Pacheco. Para 
la democracia, esto debería de abonar para bien, sin embargo, 
parece que hay fuertes enfrentamientos entre ex aliado y ex 
compañeros, según se menciona en la mesa de análisis.

Desde luego que para el PRI el hecho de una elección con la 
decisión en manos de sus bases es un avance en esta era 
del siglo XXI. Recordaron los agentes de los palacios, que, 
precisamente, ese modelo ha sido una de las luchas de la 
política de esta zona del país. Así, el punto, fuera del contexto 
del próximo resultado oficial, hace que Ortega Pacheco 
ya haya abonado a su partido un instrumento útil para ir 
modificando sus estrategias internas, con buena visión hacia 
el exterior.

Aquí en Yucatán, Ivonne Araceli sigue siendo noticia no solo 
entre los priistas, sino entre la ciudadanía en general. Variados 
conceptos emitidos, pero, en constantes líneas directas 
de base en los medios de comunicación. Sus seguidores 
han recordado en su exposición; su carácter, economía, 
tenacidad, empuje y, la modalidad de seguir cuidando su 
grupo con selecta selección aún vigente, sin mayor apertura 
extraordinaria, en traducción de comunicador con bastante 
conocimiento de los movimientos internos del Vaticano.

Mucha atención en el mirador nacional por el evento electivo. 
Es obvio, hasta cierto punto, que personajes de ayer y hoy, 
con mucha fuerza en los intereses en la historia del PRI, 
los beneficios que representa y la corona para posibles 
negociaciones, deben estar moviendo a placer sus fichas en 
el tablero correspondientes. Coincidieron los agentes de los 
palacios que estas últimas horas son para unos la esperanza 

de alcanzar, para otros consolidar una marcada ventaja muy 
difundida. No deja de escenificar la contienda priista una alta 
posibilidad de modernizar sus métodos para bien de su futuro.

Ya terminando el tiempo libre de campaña, tanto para 
Moreno Cárdenas y Ortega Pacheco, entabla una continuidad 
fortalecida en sus carreras para el vencedor. Además, es 
ocasión para presentar si en realidad el PRI actuará en verdad 
como una oposición o, simplemente, será el instrumento 
que ayudará al presidente Andrés Manuel López Obrador a 
recorrer con menores sobresaltos su mandato constitucional. 
Es inevitable en la mesa de trabajo, que, se recuerde la famosa 
frase de la líder del partido de mandatario mexicano, Yeidckol 
Polevnsky Gurwitz: PRIMOR. ¿Será? Al fin los caminos de la 
política mexicana, desafortunadamente, pueden, no cambiar 
sustantivamente el sentido en los que la han desarrollado 
tradicionalmente. Falta poco. Así que, pendientes todos.

LINEA DIRECTA

La ex gobernadora de Yucatán, Ivonne Ortega Pacheco.
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La conocida directora de 
portal de noticias, siempre 
presente, destacó la 
evolución posiblemente 
negativa del perredismo 
local, Alejandro Cuevas 
Mena, utilizando su fuerte 
economía, posiblemente 
heredada en su última 
aportación por las 
gastadas zapatistas, 
dicen que utiliza actores 
de medios para mantener 
su posición, además de 
poder atacar a modo a sus 
adversarios ya en varios 
partidos diferentes al PRD 
en mostrada decadencia 
en el forraje nacional. 
Mostraron las notas a 
favor, sus firmantes y 
las fechas de ellas. Con 
marcada picardía, los 
curiosos agentes de los 
palacios de manera fluida 
sacaron un resumen 
del método del político de supuesta 
izquierda.

Un atrevido analista comentó que el ex 
denunciante útil del gobierno anterior 
en contra del actual gobernador, 
Mauricio Vila Dosal y contra quien 
tiró todo lo necesario para su fallida 
campaña para evitar el ascenso del 
panista, podría estar tirando miradas 
pícaras para ver si hay una ventana 
débil en el equipo actual del poder 
público local, para, presuntamente 
cambiar el sentido de sus servicios a 
modo. Nada nuevo en Cuevas Mena, 
fue la expresión mayoritaria, ya que 
se ha destacado como un político cuya 
marca PRD le ha dado supervivencia y, 
posibles abultadas cuentas económicas 
e inversiones para vivir tiempos de 
placer. Vaya, contextos que, solo 

destaca asuntos posibles, nada que 
se pueda confirmar, por ahora; pero, 
coincide mucho con la opinión también, 
de gran número de habitantes del 
trabajador Yucatán. Hay que seguir la 
ruta del dirigente partidista, acordaron.

Asís Francisco Cano Cetina, abogado, 
militante del PAN desde 2002, hoy 
encabezando la dirigencia estatal, se 
lleva una buena opinión en relación 
a su actuación prudente, haciendo 
lo propio para conservar buenas 
cuentas electorales de su partido. El ex 
director de Desarrollo Humano en el H. 
Ayuntamiento de Mérida hasta el 2018, 
actúa hasta cierto punto cumpliendo 
acciones que puedan empujar las 

estrategias al grupo político 
al que pertenece. Lo han 
reforzado por parte de esas 
manos que quieren que 
siga creciendo, según una 
opción de manejo, en la voz 
de conocido editorialista 
de medios locales y 
nacionales.

El dirigente blanquiazul, 
quien tuvo la oportunidad 
de servir al PAN desde 
la secretaría general del 
2008 al 2011 ha sabido al 
paso del tiempo, esperar, 
apoyar, pedir y actuar en 
tiempos clave. Dicen que en 
las presentes fechas se ha 
identificado plenamente con 
una sección de trabajo, en 
donde ha sentido respaldo, 
opciones para el futuro, por 
lo que, cuida sus pasos para 
dar una estampa lo más 
imparcial posible. 

Buena labor. Válida coordinación. Abre 
espacio para liderazgos del interior del 
estado, consolidando la membresía 
meridana. Cerca está la hora de seguir 
tomando decisiones fundamentales 
para realzar sus propósitos de 
continuidad en su experiencia política. 
Asís Francisco, es un interesante 
activo del panismo yucateco. Vive 
oportunidades que se ha ganado con 
su tenacidad, disciplina y trabajo, 
concluyeron los bien intencionados 
agentes de los palacios, desde 
confortable restaurante del centro 
de Mérida, con menú principalmente 
de alimentos típicos de nuestra 
región. Vienen asuntos de especial 
trascendencia tanto en el ámbito 
nacional como local. Veamos.

El gobernador con licencia, de Campeche; 
Alejandro Moreno Cárdenas.
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QUE NOS ROBEN OTROS 

Pocas frases como “que nos roben otros” me 
provocaron indignación de la calidad de sociedad 
que tenemos. La gente, mucha de ella, creció con la 

creencia de que el gobierno sirve para robar y su idea de 
elegir a otros distintos de los que estaban en el poder, 
no era resolver el problema de corrupción que invade a 
México sino que quienes lleguen sigan robando, pero que 
haya más resultados para todos.

Esa percepción tiene como base la desilusión que ha 
provocado la incipiente democracia mexicana.

En el gobierno de Fox, los ciudadanos casi exigían que se 
sacara a todos los priistas de la administración pública 
porque eran parte de los latrocinios y no estaban errados 
cuando consideraban que desde la base de la pirámide 
había una suerte de permisividad para lucrar con el 
cargo: cobrar por los expedientes, por los trámites para 
agilizarlos, por los certificados y hasta por la citas para la 
atención.

La reacción no fue tan virulenta como con la 4T que ha 
despedido del gobierno federal y todas sus dependencias 
a 223 mil personas.

Para los panistas, la realidad es que no había gente 
suficiente para todos los cargos y debieron de asirse de 
aquellos que conocían y que sabían tenían ya experiencia 
en sus ámbitos de la administración pública.

Hay que decirlo, eso también provocó la entrada de muchos 
“neopanistas” que al tener los cargos sólo se ocuparon de 
llenar sus bolsas y aprovecharse del cargo. Lo mismo pasó 
con los gobiernos del PRD a nivel estatal y local. En el PRI 
era normal que el poderoso jalara a sus amigos, que ni 
priistas eran.

Pero ¿estamos los mexicanos condenados a que nos roben 
las autoridades que elegimos?

Jorge Suárez-Velez, en su columna publicada en el 
periódico capitalino Reforma, Hay de robos a robos, dice 
que “la corrupción ha sido un cáncer que sesga el destino 
de recursos públicos, provocando su desperdicio; encarece 

proyectos, premia injustamente a quien sabe navegar 
el sistema y enriquece a políticos deshonestos. Quienes 
apoyaron a AMLO, y se van decepcionados, dicen que al 
menos este gobierno “ya no está robando”. Habría que 
analizarlo.

“La corrupción es sólo la forma más ostensible en que 
un mal gobierno roba. Éste canceló el NAIM, la obra 
pública en construcción más importante en América 
Latina. Nos robó la posibilidad de tener un país bien 

CLAROSCURO
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conectado internacionalmente, de 
infraestructura que nos haría más 
productivos, y les robó a ciudades 
secundarias la posibilidad de 
conectarse a inversión y turismo.

“Cancelarlo costó entre los 100 mil 
millones que calculó Jiménez Espriú y 
los 2.7 billones de pesos que calculó 
Meade. En Dos Bocas tiraremos entre 
152 mil y 300 mil millones, según qué 
estimado creamos, y en el Tren Maya 
otro tanto.

“Para pagar estos elefantes blancos, 
le roban recursos al Seguro Popular, a 
Prospera, a la investigación científica, 
etc. A la persona sin recursos cuyo 
hijo se quedó sin quimioterapia le da 
igual si fue por austeridad o porque 
un político se lo robó.

“Al no honrar contratos firmados, 
este gobierno disuade a la inversión 
privada nacional y extranjera. No 
se generarán empleos, no crecerá 
la producción, y no se contratarán 
servicios. Les roban a muchos jóvenes 
la posibilidad de empleo formal, 
capacitación y experiencia laboral.

“La ineptitud también nos roba. 
La ligereza, irresponsabilidad e 
ignorancia ante la grave crisis de 
Pemex acabarán contaminando a 
las finanzas públicas del país. La 
brecha entre producción en picada y 
el creciente costo de la deuda de la 
petrolera (que aumentará conforme 
su calificación baje), forzará a que 
el gobierno federal le inyecte mucho 
más de lo previsto para mantenerla a 
flote.

“La falta de crecimiento mermará la 
recaudación fiscal. Si AMLO cumple 
con no incrementar impuestos hasta 

2022, cuando lo haga, irá tras de 
todo lo que rime con fifí. Lo hará sin 
aumentar la base tributaria, tocar 
el IVA, u otros tipos de recaudación 
más sensatos. Viene el impuesto 
a la herencia, pero temo que 
busquen un impuesto a la riqueza. 
Empiezan a decir que les gustan las 
tasas marginales de ISR de países 
escandinavos, que llegan a 53%. 
Esto, sumado a políticas peligrosas, 
como la Ley de Extinción de Dominio, 
provocará un éxodo masivo de 
familias con recursos.

“Pero hay otros robos menos 
evidentes. El otro día, un científico 
mexicano con estudios de doctorado 
en una de las mejores universidades 
del mundo me decía que permanece 
en México porque aspira a desarrollar 

las jóvenes mentes de sus estudiantes 
y encauzarlas a la investigación. La 
reciente prohibición de que él asista 
a congresos internacionales, o las 
dificultades para que colabore con 
colegas en otros países, lo fuerzan 
a reconsiderar su permanencia en 
México. Este gobierno les roba a sus 
alumnos un mentor sobresaliente, y 
al país la posibilidad de desarrollar 
investigación de punta.

“El recorte a gastos en promoción 
cultural es otro robo. Recuerdo mi 
adolescencia en la Ciudad de México 
escuchando a las mejores orquestas 
del mundo, viendo extraordinarias 
exhibiciones en nuestros museos, 
yendo al Festival Cervantino y a 
otros eventos. El contacto con tanto 
talento internacional me abrió la 
mente y cambió mi perspectiva. En 
mi condición de estudiante, jamás 
hubiera podido costear el acceso a 
estos eventos sin el apoyo económico 
del gobierno. Recientemente, en la 
exposición de Kandinski en el Museo 
de Bellas Artes, vi a miles de jóvenes 
de escasos recursos. “Para muchos, 
ésta será la única oportunidad de 
estar frente a la obra de uno de 
los grandes artistas de nuestro 
tiempo. El recorte presupuestal en 
esta actividad les va a robar esa 
oportunidad de nutrir su espíritu.

“Además, la corrupción prevalecerá en 
este sexenio. Los beneficiados serán 
muchos de los mismos y algunos 
nuevos. A quienes creyeron en AMLO, 
les está robando la esperanza; pero 
a todos los jóvenes, seguidores o no, 
les roba el futuro.”

¿En verdad pensamos que nos 
robaría tanto?

La 4T que 
encabeza el 

presidente Andrés 
Manuel López 

ha despedido del 
gobierno federal 

y todas sus 
dependencias a 

223 mil personas.

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro
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CORRUPCIÓN EN 
EL IMSS PODRÍA  

VINCULAR A TAMIZ 
NEONATAL

A raíz de que la Secretaría de Salud del Gobierno Federal 
declarará como desierta la licitación Pública Nacional 
LA-012L00001-E127-2019 el pasado 22 de julio, 

mucho se ha especulado sobre los verdaderos motivos que 
orillaron a las autoridades federales a informar que las 
empresas participantes Ensayos y Tamizajes de México 
SA de CV y Tamiz Plus SA de CV habían incumplido con 
los requisitos solicitados, dejando sin respuesta hasta el 
momento, sobre qué pasará con la adquisición de 1 millón 
300 mil pruebas que abarca la mencionada licitación.

Mientras tanto, si bien las pruebas de tamiz neonatal 
se han seguido aplicando en la mayoría de los estados 
sin ninguna interrupción y gracias a los contratos que 
tienen las dependencias de salud estatal, la pregunta 
de qué pasará con el tamiz neonatal en el sector salud 
federal sigue en la mesa, sobre todo considerando que la 
4T ha declarado insistentemente en que no permitirá la 
corrupción en este gobierno, mucho menos en el sector 
salud. El Dr. Jorge Alcocer, Titular de Salud del Gobierno de 
México declaró que “a los estados no les va a afectar nada 
la resolución de la licitación, no habrá desabasto de las 
pruebas de tamiz metábolico neotanal” y  volvió a destacar 
que hay tranquilidad para las mamás y los niños ya que 
todas las entidades cuentan con recursos propios para 
hacer compras directas y que el programa de tamizaje va a 
seguir fortalecido.

Sin embargo, al conocerse públicamente que la empresa 
participante en la licitación declarada desierta Ensayos y 

Tamizajes de México SA de CV es la proveedora del IMSS 
desde el 2011 y que el dueño José María Gutiérrez Llano 
está directamente relacionado a una de las empresas 
farmacéuticas que vetó el mismo presidente Andrés 
Manuel López Obrador en aquel memorándum del 20 
de marzo de este año, las especulaciones van a la alta y 
hay quienes vinculan este hecho hasta con la renuncia 
del ex director del IMSS Germán Martínez quien en su 
carta de renuncia dijo que su decisión obedecía entre 
otras cosas, a que había una “injerencia perniciosa” de 
algunos funcionarios con “esencia neoliberal” al IMSS lo 
que pone en riesgo la calidad y eficacia en muchos de los 
servicios del IMSS, que a la fecha deja mucho que desear, 
y que presenta retos, extravíos y una enorme corrupción 
a la fecha. El expanista acusó que “ahorrar y controlar en 
exceso el gasto en salud es inhumano”, reiterando que al 
frente de su gestión funcionarios han buscado “imponer” y 
se han negado a dialogar con el IMSS.

El silencio que se ha propagado posterior a la licitación 
podría confirmar las acusaciones de Germán Martínez, 
exdirector del IMSS, toda vez que Ensayos y Tamizajes de 
México SA de CV cuenta con largo historial -público- de 
prácticas de corrupción a través de diversos contratos 
con el sector salud, además no sólo está ligada a una de 
las empresas farmacéuticas señaladas como corruptas 
por el mismo presidente Andrés Manuel López Obrador, 
sino que la empresa propiedad de José María Gutiérrez 
Llano -quien fue funcionario del IMSS por varios años- 
ha estado vinculada a actos de corrupción en la venta 

Reporte Especial

- Ensayos y Tamizajes SA de CV 
pretende obtener licitación de 
tamiz para todo el país, pese a sus 
antecedentes de corrupción

- Los estados siguen aplicando tamiz 
de manera regular y cumpliendo con 
estándares de calidad

Especial / La Revista 
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de medicamentos al IMSS, ISSSTE y 
Secretaría de Salud, así lo evidencia 
un audio que circulo en los medios 
en 2016, en el cual éste acordaba 
con otras empresas los precios para 
adjudicarse una licitación;  en el 
2017 la misma empresa fue acusada 
de tratar de engañar y competir 
ilegalmente con productos “patito” 
en cuanto a los reactivos de tamiz 
poniendo en riesgo la vida de millones 
de bebés mexicanos; en ese mismo 
año Ensayos y Tamizajes de México 
SA de CV fue señalada por la COFEPRIS 
debido a que hallaron que la empresa 
importaba reactivos originarios 
de Cuba que luego reetiquetaba 
y reemplazaba para simular que 
fueron producidos en México y así 
venderlos al IMSS, ocultando que la 
empresa “Centro de Inmunoesayos” 
con sede en La Habana, está vetada 
por el Gobierno de Brasil por no 
cumplir con las normas que se 
requieren en el caso de los reactivos 
de los recién nacidos. La SEDENA 
también rescindió un contrato con la 
empresa de Gutiérrez Llano apenas 
hace unos meses por falsificación 
de información presentada. Toda la 
información anterior es pública y 
cualquier persona interesada puede 
consultarla.

Sin embargo, aparentemente son 
esos reactivos cubanos los que el 
IMSS sigue comprando a Ensayos 
y Tamizajes de México SA de CV, los 
mismos que quisieron vender en la 
pasada licitación pública nacional 
que la Secretaría de Salud Federal 
declaró “desierta”.

Para la actual administración del 
Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, la salud es una de los 
principales preocupaciones de este 

gobierno, presa razón se entiende 
la postura oficial de no asignar 
la adquisición de las pruebas de 
tamiz hasta estar en condiciones de 
asegurarle a los mexicanos que el 
tamiz de los recién nacidos estará en 
manos de una empresa que cumpla 
con los estándares de calidad, 
eficiencia y experiencia probada en 
el manejo de este tipo de pruebas; 
los padres de familia de México 
merecen tener la certeza -como venía 
ocurriendo- de que las muestras de 
sangre de sus hijos estarán en manos 
de expertos en tamiz neonatal para 
su análisis, por lo que seguramente 
la Secretaría de Salud asignará esta 
importante tarea a una empresa 
mexicana, que pruebe manejar la 
más alta tecnología para predecir las 
futuras enfermedades de sus hijos 
y que no ponga estos análisis, que 
son VIDA, en manos de empresas de 
dudosa procedencia como es el caso 
de Ensayos y Tamizajes de México 
SA de CV. La tarea que ahora debe 
reforzar el Secretario de Salud Federal 
es precisamente la de no permitir que 
la corrupción se siga filtrando en el 
sector salud. Con la vida de los niños 
de México NO.

En un tema tan sensible, que salva 
vidas y que beneficia a millones de 
recién nacidos en nuestro país, solo 
queda una buena noticia, que además 
se comprueba con las declaraciones 
públicas de los responsables de salud 
estatal: los estados siguen aplicando 
el tamiz neonatal de manera regular, 
cumpliendo con los estándares de 
calidad y eficiencia que exige la ley en 
estos casos y respondiendo en tiempo 
y forma a los padres de familia que se 
atienden en clínicas y hospitales del 
sector salud estatal. 

“A los estados no les 
va a afectar nada 
la resolución de la 
licitación, no habrá 
desabasto de las 
pruebas de tamiz 
metábolico neotanal” … 
Jorge Alcocer, titular de 
Salud del Gobierno de 
México.

La tarea que debe 
reforzar el Secretario 
de Salud es la de 
no permitir que la 
corrupción se siga 
filtrando en este sector. 
¡Con la vida de los niños 
de México NO!
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Los disturbios en Hong Kong, 
motivados por la ley de 
extradición que permitirá el 

envío de criminales a purgar su 
condena en China, despertaron 
una serie de reacciones en el 
mundo tanto en el poder central 
de la República Popular China 
como en los Estados Unidos de 
América. Otras naciones, con 
intereses en la zona, también 
han manifestado sus posturas.

Existen dos polos bien definidos 
en torno a la coyuntura en 
Hong Kong, donde un eje 
conformado principalmente por 
países asiáticos simpatizantes 
y con intereses económicos/
políticos con China hacen 
patente su respaldo ante la 
controvertida ley. En la otra 
parte de la mesa la reacción 
de occidente condenando los 
hechos, enfatizando en la 
censura y represión hacia los 
manifestantes.

El juego de poder en el contexto 
global obliga a revisar las 
acciones de los actores en una 
línea de tiempo que encuentra 
concurrencia en el conflicto 
de Hong Kong, pero también la 
guerra comercial entre Estados 
Unidos y China, los ajustes de 
reordenamiento del tránsito 

marítimo en el Mar Rojo, el Mar del Sur de 
China y las relaciones complejas entre los 
interesados, y el escenario de confrontación 
en Medio Oriente con Irán.

Los tempranos intentos de los Estados Unidos 
por intervenir con fuerza militar en Siria, 
tuvieron un sólido rechazo por parte de Rusia 
y China. Cabe señalar que el escenario de 
conflictos y confrontación del Dragón Rojo, en 
esos momentos, no tenía elementos críticos 
que limitaran su capacidad de expresar sus 
posicionamientos ante un punto de agenda 
crítica en el concierto de la frágil gobernabilidad 
del Medio Oriente.

Disturbios en Hong Kong: 
La tormenta perfecta pero… 

¿Para quién?

MUNDO GENERACIONAL 

Por Edwin Carcaño Guerra / Jorge Alejandro Rojas Torres
Twitter: @ecarcanog

El conflicto en Hong Kong es 
un frente interno para la 

proteccionista gobernanza de 
la República Popular China y 
prioritario para su atención, 

situación que propiciará que el 
Dragón Rojo tome decisiones 

de tiempo, forma y ejecución de 
recursos en los diversos frentes 
de batalla que tiene en el mundo.
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China e Irán mantienen una estrecha 
relación comercial desde al menos 
un par de décadas destacando 
el petróleo, gas, petroquímica, 
tecnología. Las exportaciones de Irán 
en 2017 fueron alrededor los $101 mil 
millones de dólares, de los cuáles el 
60% está relacionado a la industria 
petroquímica. Los principales socios 
de exportación de Irán son: China con 
un 27.5%; India 15.1%; Corea del Sur 
11.4%; y Turquía 11.1%.

En el rubro de importaciones en 
2017 Irán con un estimado de $76 mil 
millones de dólares, con productos 
como suministros industriales, 
alimentos procesados, bienes de 
capital, servicios tecnológicos 
principalmente, siendo los Emiratos 
Árabes Unidos su principal socio con 
el 29.8%; seguido de China con el 
12.7%; y Turquía con 4.4%.

Pregunta obligada: ¿Es significativa 
la relación en amplios sentidos entre 
Irán y China? La respuesta es simple: 
Sí.

La administración de Donald Trump 
en forma disruptiva respecto a las 
formas en la históricamente relación 
con China, ha emprendido agresivas 
estrategias en la relación con este 
país asiático presentando nuevos 
escenarios para propios y extraños.

En el caso particular de México, 
la guerra comercial entre ambas 
potencias representó la oportunidad 
de retomar de nuevo el primer lugar 
como principal socio comercial, un 
hecho que no se puede perder de 
vista porque el vecino del norte es y 
seguirá siendo el principal mercado 
para las exportaciones aztecas.

La guerra comercial y las acciones en 
contra de la empresa de tecnología 
en comunicaciones Huawei, obligó 
a China a conformar un frente 
de defensa y estrategia para 
sobreponerse a la embestida que 
propició un repliegue y colocó en un 
terso estadio las negociaciones en 
estos dos rubros. Si bien China seguirá 
con el crecimiento tecnológico del 
gigante Huawei, finalmente tuvo que 
detenerse y dar uno o dos pasos atrás 
para replantear su estrategia.

El conflicto en Hong Kong es un frente 
interno para la celosa y proteccionista 

gobernanza de la República Popular 
China. Sin duda ocupa un nivel 
prioritario para su atención, situación 
que propiciará que el Dragón 
Rojo tenga que tomar decisiones 
de tiempo, forma y ejecución de 
recursos en los diversos frentes de 
batalla que tiene en el mundo. Las 
circunstancias mueven a China a 
atender delicadamente esta amenaza 
doméstica, donde Hong Kong es un 
centro de concurrencia global de 
altos intereses económicos, políticos 
dentro del mapa geoestratégico 
global.

Un problema doméstico tiene la 
suficiente fuerza para un “repliegue 
temporal” de China en los escenarios 
de Medio Oriente principalmente 
Irán, el Mar Rojo y los desafíos 
del libre tránsito marítimo en esa 
congestionada y convulsionada 
región. ¿Hacia dónde se moverá 
China?

El complejo escenario de un 
“potencial repliegue” de China sobre 
el curso de las acciones entre los 

Estados Unidos de América e Irán, 
ante una escalada del problema 
doméstico puede detonar una jugada 
de impactos múltiples en diversas 
regiones del mundo, y en agendas 
críticas donde la Unión Americana y el 
Dragón Rojo tienen abiertos frentes 
de confrontación.

Los flancos internos en el devenir de 
la historia son los temas que exponen 
la fragilidad y vulnerabilidad de una 
nación, la respuesta de China ante el 
desafío por la confrontación en Hong 
Kong que tiene los ojos del mundo 
puestos en ella, dejará ver una parte 
del potencial de China para resolver 
una posible jugada que lo obligue a 
sacrificar algunos activos en aras 
de garantizar la gobernabilidad 
doméstica.

El acontecer en Hong Kong tendrá un 
impacto a considerar en las próximas 
semanas sobre el complejo concierto 
global de la confrontación en la 
agenda estratégica de los Estados 
Unidos y China.
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Este domingo el PRI elige a su 
nuev@ president@. Como nunca 
antes, la elección será central 

para conocer el destino y aun la 
sobrevivencia del partido político. Si 
se reconstruye como un verdadero 
partido de oposición y atrae a los 
votantes desilusionados con el 
nuevo gobierno, podrá sobrevivir 
y aun recuperar la competitividad 
en algunas regiones del país. Si la 
militancia escoge mal y la nueva 
dirigencia es incapaz de posicionar 
al PRI como una alternativa real 
de oposición, el partido se volverá 
irrelevante y, a partir de 2022, podría 
iniciar una fase –literal– de extinción política.

Aritméticamente, el PRI sigue siendo el partido más poderoso 
de México por el número de gubernaturas: doce, equivalentes 
al 35.6 por ciento de la población. Sin embargo, sólo es 
mayoría en dos congresos locales, gobierna sólo tres de 
las 32 ciudades-capitales y en 2018 no ganó ninguna de las 
nueve gubernaturas en disputa. En el Congreso federal tiene 
47 diputados y 14 senadores.

El 2021 es la siguiente parada electoral relevante. En ese año 
se competirán ocho de las 12 gubernaturas que actualmente 
tiene el PRI y, si la tendencia se sostiene, el partido podría 
perder gran parte de ellas. Si no se renueva, el partido podría 
llegar incluso a la elección de 2024 como un partido marginal 
y convertirse en partido “satélite”, como se llamaba a los 
partidos anexos al poder político oficial durante la segunda 
mitad del siglo XX.

Para que pueda pararse y caminar, el PRI requiere tres 
elementos. Uno, hacer mea culpa. La elección de 2018 fue 
un castigo severísimo a ese partido al que se le asocia –en 
ocasiones de forma excesiva– con corrupción, dispendio 
y abuso del poder. Para que pueda señalar los errores del 
gobierno, el PRI de la oposición debe limpiar su armario de 
esqueletos y explicar la razón por la que toleró actos de 
corrupción de sus gobernantes. No hay forma que el PRI 
recupere fuerza y legitimidad sin ese acto de contrición. 
Hasta hoy, el partido ha sido incapaz de hacerlo.

Segundo, contar con el apoyo político de los gobernadores. 
Estos han sido los articuladores de influencia en el ámbito 
regional. Sin ellos el partido no cuaja. Desafortunadamente, 
muchos de ellos se ven más interesados en quedar bien con 
el gobierno que en cuidar los intereses del partido. Me dice un 

exgobernador: “Antes que defender 
al PRI, defienden su presupuesto. 
Varios de ellos entregarían felices 
las llaves de su gobierno a un 
sucesor de Morena, si ello significa 
llevar la fiesta en paz”.

Y el tercer elemento para que el 
PRI puede recuperar terreno es 
que la nueva dirigencia asuma los 
costos de ser oposición. Dialogar 
con el gobierno es parte de su 
responsabilidad, pero para defender 
sus principios y contrapesar la 
tendencia natural de cualquier 
gobierno de corrupción y abuso del 

poder. Si la mayor vulnerabilidad del PRI es su asociación 
con la corrupción, la mayor debilidad del nuevo presidente 
del partido sería que también lo asociaran con el mismo 
problema. Si la nueva dirigencia quiere ser un contrapeso 
real, tiene que ser inmune a cualquier crítica o insinuación de 
corrupción.

Quien más vulnerable luce a los ojos externos es el 
gobernador con licencia de Campeche, quien ha sido 
señalado de enriquecimiento ilícito y de ser el candidato 
preferido del nuevo gobierno. Pero también es el que cuenta 
con el apoyo de los gobernadores, una condición para ser 
eficaz como dirigente. La exgobernadora de Yucatán luce 
como la candidata de las bases y su triunfo se leería como 
una rebelión que liberaría al partido de la cultura de la línea y 
de tratos secretos con el gobierno. ¿Será así?

Así como muchos gobernantes de Morena siguen actuando 
como oposición a pesar de ser gobierno, muchos priistas 
siguen actuando como portadores del poder –solemnes 
y caballerosos– cuando ya no lo tienen. Hay una suerte de 
evasión psicológica o de conveniencia en actuar al amparo del 
poder, aunque este lo detenten otros. No saben ser oposición: 
cuidan mucho las formas y ser contrapeso requiere más 
histrionismo y más estridencia y más valor.

Los problemas del PRI son de los priistas, pero un sistema 
de partidos debilitados es un asunto que afecta los pesos y 
contrapesos de la democracia. A todos conviene, empezando 
por el gobierno, un PRI recuperado y renovado que permita un 
sistema plural. Si el PRI se desvanece –y hoy esa parece ser la 
apuesta más segura–, el país caminaría hacia una formación 
de dos fuerzas políticas –con Morena y el PAN como ejes– y 
eso sólo puede contribuir a la polarización. No es una buena 
noticia.

PRI, 
última llamada

OPINIÓN 

Por DR. Luis Carlos Ugalde
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Distribuyen iniciativa para fomentar 
uso ético y formativo de las 
tecnologías de información 

Especial / La Revista 

OPINIÓN CONGRESO

En sesión de la Comisión Permanente 
de Educación Ciencia y Tecnología, 
se distribuyeron las iniciativas 

presentadas por las diputadas Paulina 
Viana Gómez (PAN) que adiciona diversas 
fracciones y reforma diversos artículos de 
la Ley de Educación, con lo que se pretende 
que la educación impartida por el estado 
fomente en los alumnos un uso ético, crítico y 
formativo de las tecnologías de información 
y comunicación, así como la presentada por 
las integrantes de la Fracción Legislativa del 
Partido Movimiento Ciudadano, que adiciona 
el Capítulo II bis denominado de la Educación 
Emocional.

La diputada Viana Gómez, explicó que el 
argumento de su propuesta tiene como 
principal objetivo el de hacer conciencia 
entre los menores para un uso adecuado 
de las tecnologías de comunicación y una 
formación en el tema de valores “que tanto 
necesitamos” en nuestros educandos en 
Yucatán.

En cuanto a la iniciativa presentada por 
Viana Gómez, la diputada Lila Frías Castillo 
(PRI) solicitó se le pida apoyo técnico a la 
Secretaría de Educación Pública, por el área 
de diseño Curricular, sobre los contenidos 
actuales que se tienen en materia de 
tecnologías de la información, pues desde 
las reformas que se realizaron en años 
pasados está incluido el tema, sin embargo, 
el asunto vuelve a caer en un tema operativo, 
pues se sabe que hay instituciones que 
no cuentan con el equipamiento para el 
desarrollo de estas competencias, con la 
capacitación docente y muchos menos con 
perfiles docentes que estén preparados 
para esto.

Por tal motivo sugirió que se le solicite a la 
SEP, el análisis técnico Curricular en relación 
al desarrollo de dichas competencias 
además de una ficha técnica de la capacidad 
que hoy en día tienen las instituciones para 
el desarrollo de las mismas.

En su intervención, Romero Bastarrachea, 
señaló que se tendría que hacer un estudio y 
una consulta más detenida del tema pues se 

corre el riesgo de sentar precedentes para 
tener que crear iniciativas para el uso cívico 
de muchos más factores.

“Más bien se tendría que promover la 
educación cívica en general y esto tendría 
que incluir a todos los temas, y creo que esto 
está siendo parte, si mal no recuerdo, de las 
leyes secundarias que van a venir ahora, 
bajo los lineamientos del gobierno federal”.

Respecto al mismo tema, la diputada Fátima 
Perera Salazar (MORENA), comentó que va 
más allá de una cultura de responsabilidad, 
todo parte del hogar, porque si hay una 
cultura de responsabilidad de los padres 
hacía una educación sana con los medios 
digitales, en las escuelas todo sería 
diferente, los alumnos tendrían una visión 
clara de cuál es la manera adecuada de 
utilizar esos medios de comunicación e 
información. Por lo cual, señaló que se tiene 
que analizar a fondo la iniciativa, “pues es 
muy buena”, por lo que hoy en día sucede en 
las redes sociales, y ver de qué manera dar 
herramientas a los alumnos para que hagan 
uso responsable de las redes sociales.

El presidente de la Comisión, Luis Aguilar 
señaló que se continuará con la discusión de 
la iniciativa y se harán los planteamientos 
necesarios para el enriquecimiento de esta 
iniciativa.

Es nuestra 
obligación y 
compromiso, analizar, 
prevenir y actuar 
responsablemente 
sobre los riesgos y 
peligros que existen 
en Internet para 
los menores de 
edad y legislar en 
consecuencia, a fin 
de fomentar el uso 
crítico, responsable 
y formativo de las 
nuevas tecnologías, 
plataformas digitales 
y redes sociales, 
afirmó la diputada 
de Acción Nacional, 
Paulina Viana Gómez.   
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Mérida apuesta a la 
gastronomía como 
estandarte turístico 

y económico: Alcalde, 
Renán Barrera

Especial / La Revista 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

La gastronomía es, sin duda, parte 
importante de la identidad de 
Mérida y uno de sus distintivos 

principales, por lo cual desde el inicio 
de la actual administración se han 
emprendido acciones focalizadas en 
este tema para promover la ciudad 
tanto en el país como en el extranjero, 
afirmó el alcalde Renán Barrera Concha.

El Primer Edil  dio a conocer la 
participación municipal en la feria 
gastronómica que se realizará en 
Holanda del 13 al 19 de este mes, y 
destacó que Mérida presentará el 
amplio menú que a base de creatividad 
ha desarrollado en torno a un producto 
netamente holandés, que es el Edam 
o queso de bola como se le denomina 
aquí.

Al despedir a la comitiva y dar los 
pormenores de la Misión Económica, 
Turística y Gastronómica de Mérida en 
países bajos, el Concejal afirmó que, 
con esta participación, Mérida también 
rendirá un homenaje a la comunidad 
holandesa a través de la muestra 
gastronómica que refleja la creatividad 
local.

Además, afirmó, el objetivo es 
establecer una relación y generar 
presencia de Mérida como destino 
turístico y cultural en esa parte del 
mundo.

—Hemos decidido desde el principio 
de la administración emprender la 
promoción turística de la ciudad de 
manera muy focalizada y medible—
continuó.

Agregó que ante la desaparición del 
Consejo de Promoción Turística de 
México (CPTM) y ProMéxico, que eran 
dos grandes brazos articuladores 
de la promoción de las ciudades, los 
ayuntamientos tienen que hacer uso 
de creatividad para promocionar a los 
municipios de manera directa.

En esta ocasión, continuó, 
presentaremos todos los guisos que 
aquí se elaboran con el queso de 
bola y que ni los mismos holandeses 
imaginan.

—Imagínense la grata sorpresa para 
los fabricantes milenarios de este 
queso, que lleva muchísimos años 
elaborándose en Europa y que tiene 
una historia muy particular, saber que 
la única ciudad del mundo que hace 
tantas cosas con ese producto es 
precisamente Mérida —añadió.

También recordó que Mérida es 
candidata a Ciudad Creativa de la 
UNESCO por la gastronomía, gracias al 
proyecto que presentó en julio y que 
abarca tanto el aspecto económico, 
como el ambiental y social.

—Mérida pretende ingresar en la red 
de ciudades creativas de la UNESCO, la 
cual incluye a unas 180 ciudades de 72 
países —acotó.

En su mensaje, el Concejal subrayó 
que, desde la Dirección de Desarrollo 
Económico y Turismo se tiene la visión 
de abrir y llegar a nuevos mercados, 
de buscar nuevos canales de diálogo 
y de comercio, que permitan a Mérida 
ser reconocida por la creatividad del 
yucateco en la cocina y en la preparación 
de alimentos.

—Llevar nuestra gastronomía a la 
instalación de la propia fábrica del 
queso de bola, a las embajadas de 
México e invitar a los promotores 

El alcalde de Mérida, Renán 
Barrera Concha presentó la 
Misión Económica, Turística 
y Gastronómica de Mérida en 
Países Bajos,  que se realizará en 
Holanda del 13 al 19 de este mes.

Desde la Dirección de Desarrollo Económico 
y Turismo se tiene la visión de abrir y llegar a 

nuevos mercados, de buscar nuevos canales de 
diálogo y de comercio, que permitan a Mérida ser 
reconocida por la creatividad del yucateco en la 

cocina y en la preparación de alimentos.
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turísticos europeos conocerla, es una 
promoción focalizada, porque aquí le 
estamos dando al producto holandés 
un valor agregado que es precisamente 
la cultura maya—señaló.

Por su parte Alejandra Pacheco Montero, 
presidenta de la Cámara Nacional de la 
Industria de Restaurantes y Alimentos 
Condimentados (CANIRAC), delegación 
Yucatán, reconoció el esfuerzo del 
Ayuntamiento de Mérida y su visión de 
impulsar proyectos que enaltecen la 
cocina yucateca, a su vez que establecen 
las relaciones con aquellos municipios 
donde la actividad económica, turística 
y cultural presenta una oportunidad 
para el desarrollo y fortalecimiento.

Eduardo Seijo Solís, director de 
Desarrollo Económico y Turismo, detalló 
que, del 13 al 16 de agosto, Mérida 
participará en varias actividades, entre 
ellas la muestra gastronómica en 
Amsterdam, visitas a fábricas y granjas 
en otros puntos holandeses, así como 
una reunión con embajadores de los 
países bajos, en Bruselas, Bélgica.

El Chef David Cetina Medina, propietario 
del restaurante “La Tradición, cocina 
artesanal yucateca”, agradeció al 
alcalde Renán Barrera, por romper 
fronteras y brindar la oportunidad de 
mostrarle al mundo las propuestas 
gastronómicas yucatecas.

La comitiva que viajará a los Países 
Bajos estará presidida por el titular 
de Desarrollo Económico, además los 
chefs Roberto Solís Azarcoya y Manuel 
Marín Santoyo y la representante del 
sector restaurantero.

Con esta participación, 
Mérida también rendirá un 
homenaje a la comunidad 
holandesa a través de la 
muestra gastronómica 
que refleja la creatividad 
local, afirmó el Concejal.
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Continúa el 
impulso al 
desarrollo 
económico 

en el interior 
del estado

Especial / La Revista 

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

Con el objetivo de brindar oportunidades para que 
las poblaciones del interior del estado mejoren sus 
condiciones de vida, el gobierno que encabeza Mauricio 

Vila Dosal continúa impulsando el autoempleo con la entrega 
de equipos y herramientas de trabajo a pequeños y medianos 
negocios del sur de Yucatán.

Giros como carpinterías, panaderías, carnicerías, talleres 
de costura, entre otros, resultaron beneficiados con dichos 
apoyos; además, se otorgaron constancias de capacitación 
y actas de bienes en propiedad dentro de los programas de 
Fomento al Autoempleo y Capacitación para la Empleabilidad, 
acciones en las que se invirtió más de 2.1 millones de pesos.

En gira de trabajo por Tzucacab, encabezada por Vila Dosal, 
se informó que resultaron favorecidas las y los habitantes 
de 17 municipios de esa región de la entidad: Muna, Tekax, 
Peto, Sacalum, Santa Elena, Ticul, Oxkutzcab, Dzan, Teabo, 
Maní, Mama, Chapab, Tekit, Akil, Chumayel y Abalá, así como 
la demarcación anfitriona.

Acompañado por Ernesto Herrera Novelo, titular de la 
Secretaría de Fomento Económico y Trabajo (Sefoet), el 
mandatario indicó que su administración realiza un esfuerzo 
para llevar mayores oportunidades a las yucatecas y 
yucatecos del interior del estado, a quienes por años no se 
les atendió debidamente y, a causa de ello, se encontraban en 
condiciones de rezago.

“Nosotros estamos para hacer las cosas diferentes. Hemos 
visto que el tema de la pobreza está marcado entre Mérida 
y el interior y la única manera de salir adelante es mediante 

un empleo, por eso impulsamos que 
las nuevas fuentes de empleo que se 
están creando en Yucatán se abran en 
el interior del estado”, puntualizó.

Ante Iraís Barón Zermeño, directora 
del Servicio Nacional de Empleo 
Yucatán (SNEY), Vila Dosal recordó 
que a la fecha hay más de 23 mil 
millones de pesos confirmados en 
inversiones por parte de compañías 
locales, nacionales y extranjeras, 
que a su vez generarán más de 30 
mil plazas laborales, de las cuales 
la mitad serán para demarcaciones 
diferentes a Mérida.

Asimismo, expuso que el Fondo 
MicroYuc ha dispuesto seis esquemas 

de apoyo en especie, financiamiento y crédito a bajas tasas de 
interés, en los que se pueden obtener recursos para empezar 
o consolidar negocios. Esta bolsa supera los 53 millones de 
pesos y otorga empréstitos desde cinco mil y hasta 400 mil 
pesos.

También hizo referencia a otras estrategias que mejoran 
la calidad de vida de las personas en el interior del estado, 
como “Médico 24/7”, que actualmente opera en 25 municipios 
cuando los centros de salud y hospitales rurales no laboran, 
y “Médico a domicilio”, el cual funciona en 50 y está enfocado 
en personas adultas mayores, con discapacidad, postradas y 
embarazadas que no pueden acudir a sus citas.

El gobernador, 
Mauricio Vila 
Dosal encabezó 
la entrega 
de equipos y 
herramientas 
de trabajo 
a pequeños 
y medianos 
negocios del sur 
de la entidad.



Semanario de Información y Análisis Político 29

De igual forma, el programa “Peso a 
peso”, dirigido a campesinos, ganaderos 
y pescadores, el cual respaldó por 
primera vez a todo aquel que presentó 
una solicitud y cumplió con los 
requisitos, de tal manera que el 87 por 
ciento de los beneficiados fue nuevo, 
además que los equipos y herramientas 
llegaron a tiempo, sin distinción y a 
bajos costos.

“El Gobierno de Yucatán no distribuye el 
apoyo por colores, sino que le llega a la 
gente que de verdad lo necesita. Así ha 
sido desde el primer día y así será hasta 
el último día de gestión”, mencionó 
acompañado de Jorge Díaz Loeza, 
titular de la Secretaría de Desarrollo 
Rural (Seder).

Recalcó que, con coordinación entre los 
tres niveles de gobierno, se entregan 
becas en distintos niveles educativos, 
al tiempo de señalar que este año se 
están llevando a cabo 275 acciones de 
vivienda en Tzucacab, como parte de las 
más de 17 mil que se realizan en todo 
Yucatán con una inversión conjunta de 
900 millones de pesos.

“Los apoyos hay que dárselos a la gente 
que más lo necesita, ese es el único 
camino que tenemos para transformar 
Yucatán, además de trabajar de la 
mano entre el Gobierno federal, estatal, 
municipal y asociaciones sindicales, 
civiles, estudiantes y ciudadanos”, 
finalizó Vila Dosal.

En su intervención, Herrera Novelo 
indicó que el gobierno respalda la 
iniciativa de las yucatecas y yucatecos. 
“Las instrucciones del Gobernador 
son trabajar y apoyar a todo aquel 
que quiera superarse y para sumarse 
al crecimiento económico del estado, 
estas iniciativas son las que merecen 
recibir atención, recursos e impulso”, 
sostuvo.

En total, se distribuyó equipos y 
herramientas para carpinterías, 
panaderías, carnicerías y estéticas, 
entre otros negocios que forman parte 
de 20 proyectos donde participan 40 
mujeres y hombres. Asimismo, 10 actas 
de bienes en propiedad a quienes han 
hecho buen uso de su maquinaria y 
logrado buenos resultados.

A la par y en presencia de Javier 
Cuy Canul, presidente municipal de 
Tzucacab, y Pedro Oxté Conrado, 
secretario General de la Confederación 
Revolucionaria de Obreros y 
Campesinos (CROC) en la entidad, se 
dieron constancias a 213 personas 
que fueron capacitadas a través de 
nueve cursos, principalmente dirigidos 
a ventas, preparación de alimentos y 
costura industrial, entre otros.

Por su parte, Aurora Cauich Nahuat, 
dueña del negocio “Lonchería Reyna”, 
expresó que con este impulso podrá 
tener más y mejores resultados que se 
verán reflejados en su economía y el 
beneficio de su familia.

“El Gobierno de Yucatán 
no distribuye el apoyo por 
colores, sino que le llega a 
la gente que de verdad lo 

necesita”, se destacó en el 
marco de la gira del titular del 

Ejecutivo estatal.

Los programas de Fomento al Autoempleo y 
Capacitación para la Empleabilidad, reportan acciones 
en las que se invirtieron más de 2.1 millones de pesos.
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Al hacer entrega del IV Informe de 
Gobierno al Congreso del Estado, 
el titular del Poder Ejecutivo, 

Carlos Miguel Aysa González, estableció 
que en los próximos 25 meses 
encabezará un gobierno cercano a la 
gente, de trabajo, austero, transparente 
y de efectividad en los resultados.

“Tengo clara mi obligación de gobernar 
con la mayor de las cercanías. Los 
escritorios son buenos para firmar 
documentos oficiales, pero el verdadero 
trabajo está junto a la gente del mar, del 
campo y de nuestras ciudades”, apuntó 
el mandatario en un breve mensaje 
dirigido desde la tribuna legislativa al 
pueblo de Campeche.

De frente a los legisladores de las 
distintas fracciones parlamentarias, 
en el marco de la sesión extraordinaria 
de la LXIII Legislatura a la que 
asistió su esposa Victoria Damas 
de Aysa, presidenta del Patronato 
del Sistema DIF estatal, Aysa 
González se pronunció a favor de 
que en los asuntos públicos exista la 
capacidad para superar divergencias, 
como una condición fundamental 
de la estabilidad social, y que la 
articulación de las ideas ocupe un 
lugar de privilegio para consolidar la 
visión de progreso que conduzca a 
logros en los ámbitos político, social 
y económico.

El titular del Poder 
Ejecutivo, Carlos 

Miguel Aysa 
González entregó, 

en sesión solemne, 
el IV Informe 

de Gobierno al 
Congreso del 

Estado.

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Ejerceré un gobierno cercano a 
la gente, austero, transparente y 
de resultados: gobernador CMAG
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“Es exigencia legítima que la obra y la acción de 
gobierno tengan un trazo y un resultado tangible, 
pues la gente quiere respuestas sin importar colores 
ni esferas de gobierno”, indicó al advertir a los 
servidores públicos que deberán trabajar en toda 
la geografía estatal, y quien no lo entienda así, no 
tendrá cabida en su gobierno.

En el acto, donde estuvieron presentes el secretario 
general de Gobierno, Pedro Armentía López, ex 
gobernadores del estado, funcionarios de los 
tres órdenes de gobierno y representantes de los 
sectores político, económico y social, apuntó que su 
administración se caracterizará por tener claro que 
la separación de poderes es el mejor sistema para el 
equilibrio en el ejercicio público.

Reconoció en el Poder Legislativo y el Judicial su 
aporte en la conservación de la gobernabilidad del 
estado, ya que, de acuerdo al Instituto Mexicano para 
la Competitividad, Campeche cuenta con el sistema 
político más estable y funcional, y con el Estado de 
Derecho más objetivo y confiable del país. 

El mandatario, quien también se definió como un 
hombre de leyes y de instituciones, ya que el derecho 
y el servicio público han marcado su vida, expresó 
que su gobierno no regateará ningún esfuerzo a 
los campechanos, por lo que seguirá trabajando 
para que el estado se consolide como una región de 
crecimiento y desarrollo.

Ahí, aseguró que no cree en los discursos que 
pregonan cercanía y no la practican: “Es mejor un 
saludo de mano, un abrazo de campechano, una 
plática de frente que mil palabras dichas al viento; 
en eso creo y así es mi gobierno, por eso quiero 
servidores públicos trabajando en toda la geografía 
estatal. Los próximos 25 meses de trabajo serán 
tiempos de austeridad y transparencia en el ejercicio 
de los recursos públicos, así como de efectividad en 
los resultados”, puntualizó.

Al citar la frase del jurista y prócer de la patria, 
Francisco Field Jurado: “Nuestra tierra está 
necesitando de nuestros esfuerzos y de todas 
nuestras energías”, el titular del Poder Ejecutivo 
estatal concluyó su mensaje pidiendo que a las más 
grandes causas de Campeche se le entregue el alma.

Aysa González, quien acudió al recinto legislativo 
en cumplimiento a lo dispuesto en el Artículo 43 de 
la Constitución Política del Estado de Campeche, 
para hacer entrega por escrito del cuarto informe 
del estado general que guarda la administración 
pública estatal, mencionó que el acto de rendición 
de cuentas frente a la representación popular del 
Estado, en su pluralidad refleja los intereses de la 
sociedad y en su esencia republicana concentra su 
función revisora de la acción gubernamental.

La sesión extraordinaria dio inicio a las 11 de la 
mañana y luego de declararse en receso, una 
comisión integrada por los diputados María 
Cruz Cupil Cupil, Carlos César Jasso Rodríguez, 

Claudeth Sarricolea Castillejo, 
Celia Rodríguez Gil, María de los 
Dolores Oviedo Rodríguez, José 
Francisco Inurreta Borges, Alvar 
Eduardo Ortiz Azar, Dora María 
Uc Euán, Antonio Gómez Saucedo 
y Luis Alonso García Hernández, 
retornó poco antes de las 11:30 
horas al recinto legislativo con el 
mandatario campechano, y tras 
reanudarse la sesión entregó al 
presidente de la Junta de Gobierno 
y Administración del Congreso del 
Estado el compendio por escrito del 
IV Informe, el cual será ampliado 
en las próximas comparecencias 
que los funcionarios estatales 
sostendrán ante las comisiones 
legislativas.

“Tengo clara mi 
obligación de 
gobernar con 
la mayor de las 
cercanías. Los 
escritorios son 
buenos para 
firmar documentos 
oficiales, pero el 
verdadero trabajo 
está junto a la 
gente del mar, del 
campo y de nuestras 
ciudades”.
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El gobernador Carlos Joaquín 
hizo un llamado a la comunidad 
académica y científica de 

Quintana Roo para cerrar las brechas 
de desigualdad que prevalecen en la 
entidad y generar, a través del ámbito 
del conocimiento, más y mejores 
oportunidades de desarrollo para 
todos.

“Necesitamos todas nuestras 
manos para cerrar las brechas que 
como estado aún padecemos. Nos 
necesitamos todos, cada uno desde 
su trinchera, y para ello necesitamos 
también tener más gente preparada, 
más canales y organismos de 
investigación, más compromiso social 
y más y mejores oportunidades para 
todos”, expresó.

En el marco de la entrega de los 
Premios Estatales de Ciencia, 
Tecnología e Innovación 2019, 
del Consejo Quintanarroense de 
Ciencia y Tecnología (COQCYT), 
que se llevó a cabo en el vestíbulo 
del Congreso de Quintana Roo, el 
mandatario indicó que estos premios 
representan el reconocimiento de 
los quintanarroenses a quienes -con 
su capacidad, destreza, inteligencia 
y talento- trabajan en pro de la 
sociedad.

Los Premios Estatales de Ciencia, 
Tecnología y de Reconocimiento a la 
Innovación 2019 fueron otorgados 
a Rafael Lagunas Guitrón, de la 
Universidad del Caribe; Darwin Jesús Pech Pool, del Instituto 
Tecnológico de Chetumal; Sharon Grisel Olmedo Medina, de 
la Universidad de Quintana Roo, y Christine McCoy Cador y 
Pilivet Aguiar Alayola, de la Universidad del Caribe.

Por su parte, Homero Toral Cruz, de la Universidad de 
Quintana Roo, recibió una medalla por mérito a la trayectoria 
y 19 miembros del Sistema Estatal de Investigadores también 
fueron reconocidos.

Homero Torá Cruz, de la Universidad de Quintana Roo, Campus 
Chetumal, se desempeña en el área de telecomunicaciones 
y trabaja directamente en el fomento de la Internet. Para él, 

este tipo de reconocimientos refrenda el compromiso de 
las instituciones con el gobierno para impulsar la ciencia 
y la tecnología.

“Las implicaciones más importantes son una mejor 
calidad de vida para las personas, de manera que 
podamos dar un ejemplo a nivel nacional e internacional 
en una de las tendencias actuales en áreas como la 
internacionalización de todos los centros educativos”, 
dijo Homero.

Pilivet Aguiar Alayola, profesora de tiempo completo de 
la Universidad del Caribe, departamento de Desarrollo 
Humano, mencionó que la meta de la investigación es 
fungir como una fuente de información para transformar 

y resolver las problemáticas sociales. 

“El modelo que hemos planteado de indicadores son 
sostenibilidad y calidad de vida. Éstos van enfocados 
justamente a tratar de entender cuáles son los elementos 
que están impactando en la calidad de vida de los ciudadanos 
y los turistas”, expresó.

Mariana Figueroa de la Fuente, de la Universidad de Quintana 
Roo en Playa del Carmen, Solidaridad, celebró que en 
Quintana Roo los investigadores cuenten con el apoyo por 
parte la universidad, del Consejo de Ciencia y Tecnología y del 
Gobierno del Estado para realizar mejor su trabajo.

Especial / La Revista 

QUINTANA ROO 

El gobernador Carlos 
Joaquín entregó los 

Premios Estatales de 
Ciencia, Tecnología 

e Innovación 
2019, del Consejo 

Quintanarroense de 
Ciencia y Tecnología 

(COQCYT).

Carlos Joaquín convoca a cerrar las 
brechas de la desigualdad a través 

de la ciencia y el conocimiento
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La escritura 
tiene tal 
r e l e v a n c i a 

para las ciencias 
sociales que su 
aparición marca 
el inicio de lo 
que conocemos 
como Historia. 
Es decir, gracias 
a la aparición de 
escritos hechos por 
las civilizaciones 

antiguas es que podemos conocer sobre 
su organización y costumbres. Cuando 
la raza humana comenzó a plasmar sus 
ideas en letras y códigos, se dio un gran 
salto evolutivo que propició los avances 
tecnológicos que en la actualidad no 
dejan de sorprendernos. 

Lo escrito es ilustrativo en la medida en 
que nos transporta al contexto de la época. 
Sin embargo, la escritura es más que un 
legado histórico, ya que su importancia 
radica también en la divulgación del 
conocimiento adquirido por sus autores. 
En este sentido, los textos de difusión de 
información han sido valiosos aliados del 
progreso de las sociedades a lo largo de 
los siglos. 

Hoy, no solo leemos libros impresos o 
escritos en papel físico, sino que la era 
digital nos otorga la oportunidad de 
practicar la lectura desde dispositivos 
electrónicos. La divulgación exponencial 
apoyada en estas herramientas digitales 
permite un mayor alcance de información 
y conocimiento para un creciente número 
de personas. 

Más aun, en la actualidad los foros para 
compartir puntos de vista y expresarse 
por escrito han proliferado de manera 
significativa. Las redes sociales abren las 
puertas para que los individuos comunes 
cuenten con una plataforma en la cual 
opinar, comentar e interactuar. Al publicar 
un tuit hacemos uso de la palabra escrita. 

Desde tiempos remotos, la escritura ha 
fungido como un medio de expresión 
artística. Ahí tenemos el ejemplo de la 
literatura universal que refleja el genio de 
sus autores y da muestra de la inagotable 
imaginación humana. Lo cierto es que 
el arte de escribir es una habilidad que 
puede ser desarrollada por cualquier 
sujeto y no se reserva únicamente 
a algunos iluminados. Como toda 
disciplina, la escritura se perfecciona con 
la práctica. Así, la constancia es la clave 
para convertirse en un buen comunicador 
a través de las letras. 

El uso del Internet, del dispositivo móvil y de 
las redes sociales hace de la comunicación 
escrita una tarea sumamente dinámica. El 
riesgo es desatender el manejo adecuado 
del idioma y de las reglas básicas del buen 
escribir. Por el contrario, debiéramos 
hacer un esfuerzo por mejorar en las 
habilidades de expresión escrita, porque 
la elocuencia es atemporal. 

El poder de las letras ha sido capaz de 
transformar la Historia y todavía conserva 
su enorme potencial para ser factor de 
influencia en la sociedad. Aprovechemos 
las ventajas que se nos presentan y 
utilicemos los foros disponibles para 
ejercer nuestro derecho a expresarnos 
con responsabilidad por medio de la 
palabra escrita. 

EL PODER 
DE LAS LETRAS 

SOBRAN LOS MOTIVOS 
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Scorsese y Netflix

La semana pasada se estrenó 
en todas las plataformas de 
distribución de contenidos el 

tráiler de “The Irishman”, la nueva 
película de Martin Scorsese. No es un 
asunto menor para el cine, estamos 
ante un nuevo trabajo del mejor 
director norteamericano desde la 
segunda mitad del Siglo XX. Alguien 
que a sus 77 años mantiene un 
discurso más que vigente, relevante, 
que aún tiene mucho que aportar no 
solamente al mundo del cine sino 
al del arte en general. Lo novedoso 
es que The Irishman no solamente 
abrirá el festival de cine Nueva York, 
sino que también se estrenará en 
algunas salas de exhibición comercial 
y al mismo tiempo estará disponible 
en todo el mundo a través de Netflix.

¿Por qué Scorsese ha decidido que su 
filme sea producido y exhibido en el 
popular servicio de Streaming?, ello 
tiene que ver con varios factores, 
pero el principal es que los estudios 
de Hollywood andan empeñados en 

el reciclaje de fórmulas de probado 
éxito como una manera de apostar 
a lo seguro en la taquilla. Basta con 
revisar la cartelera cinematográfica 
para darse cuenta de ello pues lo 
que predominan son géneros como 
el de los súper héroes, las cintas de 
aventuras o los “remakes” de cintas 
que en su momento ya probaron 
ser exitosas y que al ser rehechas 
garantizan que el público que las 
siguió pague un boleto por ver otra 
versión de la misma historia o como 
en el caso de “El Rey León”,  la misma 
película pero con una animación 
más sofisticada. Lo anterior se 
constituye en una enorme limitante 
para el accionar y la creatividad 

ENTRETENIMIENTO 

Robert DeNiro, Al Pacino, Anna Paquin, 
Joe Pesci, Harvey Keitel, Ray Romano, 

Bobby Cannavale y Alkesa Palladino, 
son los protogonistas de Irishman, que 

se estrenará a finales de este año.

Por David Moreno / 
david.malborn@gmail.com
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de directores que buscan contar 
otro tipo de historias, que prefieren 
explorar nuevos caminos dentro de 
su propia creatividad y que requieren 
de toda la libertad para hacerlo. Por 
eso gente como Scoresese, Cuarón, 
Isabel Coixet, Los hermanos Coen 
o Paul Greengrass han decidido 
asociarse con Netflix para realizar 
sus últimos proyectos, pues la 
compañía – que recientemente se ha 
constituido como un Estudio – provee 
de todos los elementos para que los 
realizadores trabajen sin ningún tipo 
de restricción.
 
No es el primer trabajo que Scorsese 
realiza con alguna compañía de 
televisión pues anteriormente había 
filmado el fantástico documental 
sobre George Harrison “Living in the 
Material World” para HBO y “Thunder 
Revue”, otro documental sobre otra de 
las figuras más trascendentales para 
el rock y la literatura como lo es Bob 
Dylan, un trabajo hecho precisamente 
para Netflix. Sin embargo The 
Irishman se va a convertir en su 
primera película de ficción producida 
fuera de los canales tradicionales 
que son los estudios que distribuyen 
filmes en primera instancia en las 
salas de cine. Es un movimiento 
arriesgado, particularmente porque 
a pesar de su gran prosapia dentro 
del universo cinematográfico, pues 
Scorsese no es un director admirado 
por las nuevas generaciones que 
piensan que el cine de autor en los 
Estados Unidos nació con Tarantino 
y que son quienes más consumen 
contenidos en Netflix. Habrá que ver 
como reciben la narrativa audiovisual 
de un asesino a sueldo que tiene que 
convivir con personajes muy propios 
de la una oscura parte de la historia 
norteamericana como Jimmy Hoffa 
y que es probable que les resulte 
desconocida.

Resulta por demás evidente que a 
Scorsese el tema de la taquilla le 
tiene sin cuidado. Que su éxito y 
trascendencia no puede ya medirse 
solamente a partir de los números. Sin 
embargo, lo que le sigue interesante 
al neoryorkino son los premios y 
reconocimientos que pueda recibir su 
película. De ahí que decida estrenarla 
en un festival de la importancia del 
de Nueva York y en algunas salas de 
cine lo que garantiza que pueda ser 
considerada en la próxima ceremonia 
del Óscar, solo por citar un premio.

The Irishman viene a confirmar lo que 
“Roma” de Cuarón hizo el año pasado: 
que las apuestas más arriesgadas, 
diferentes y con mayor compromiso 
artístico que se producen en los 
Estados Unidos ya no están en las 
manos de las llamadas “Majors”, o 
que Netflix con estas producciones 
está reclamando su lugar en el 
sistema de estudios como un 
competidor dominante e importante 
dentro de la industria. Lo de Scorsese 
es parte de una transformación cuyas 
consecuencias en la producción y 
distribución de cine, no solamente en 
la Unión Americana sino en todo el 
mundo, apenas estamos comenzado 
a ver.

The Irishman está protagonizada 
por Robert DeNiro, Al Pacino, Anna 
Paquin, Joe Pesci, Harvey Keitel, Ray 
Romano, Bobby Cannavale y Alkesa 
Palladino. Se estrenará a finales del 
2019. 

The Irishman se convertirá 
en la primera película de 
ficción de Martin Scorsese 
producida fuera de los 
canales tradicionales, 
que son los estudios que 
distribuyen filmes en 
primera instancia en las 
salas de cine. 
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Recapitulando: la buena noticia 
es que han bajado el número de 
personas que viven en pobreza 
extrema en México; la mala es 
que todavía hay más de nueve 
millones que están en esa 
condición

Comienzo con la buena. En los 
últimos diez años decreció el 
número de mexicanos que viven 
en pobreza extrema. En 2008 
eran 12.3 millones, equivalentes 

al 11% de la población total. En 2018 se redujeron a 9.3 
millones, es decir, 7.4% de todos los mexicanos.

Aquí estamos hablando de los más pobres entre los 
pobres. Sus características son desgarradoras. Para 
comenzar, tienen un ingreso paupérrimo. No les alcanza 
ni para llegar a lo que el Coneval define como la “línea 
de bienestar mínimo”, es decir, lo que se necesita para 
comprar una canasta alimentaria con calorías de 
subsistencia básica.

Más allá de estos escasísimos recursos monetarios, 
también tienen terribles carencias sociales. El Coneval 
define seis en su rigurosa medición de la pobreza en 
México. Uno: rezago educativo (los niños no asisten a 
la escuela y/o los adultos no concluyeron la primaria o 
secundaria). Dos: no tienen acceso a servicios de salud 
en alguna institución pública o privada. Tres: no cuentan 
con prestaciones laborales como sistema de ahorro 
para el retiro o pensiones. Cuatro: viven en casas que 
no tienen un mínimo de estándar en la construcción del 
piso, techo y muros y/o existe un grado de hacinamiento 
(número de personas por cuarto) mayor a 2.5. Cinco: no 
cuentan con ciertos servicios básicos en sus viviendas 
como agua entubada, drenaje, electricidad y combustible 
para cocinar. Seis: no se alimentan bien. En México, los 
pobres extremos carecen de más de tres de las seis (3.6 
en promedio).

Qué bueno que en los últimos diez años haya bajado el 
número de pobres extremos en nuestro país. La mala 
noticia es que todavía haya más de nueve millones de 
ellos. Es una vergüenza nacional. No puede ser que en un 
país de ingreso medio como México exista esta cantidad 
de personas que apenas sobreviven.

De acuerdo con el último estudio publicado por el 
Coneval, que mide la pobreza entre 2008 y 2018, el 
35.6% de los indígenas vive en condiciones de pobreza 
extrema. El 16.4% de la gente que vive en áreas rurales 
son pobres extremos. Una estadística escalofriante es 

la siguiente: el 45.7% de las mujeres indígenas en zonas 
rurales subsiste en la pobreza extrema. Compárese este 
porcentaje con el 3.9% de los hombres no indígenas que 
residen en zonas urbanas. Los tres estados con mayor 
número de pobres extremos son Chiapas (29.7% de la 
población total), Guerrero (26.8%) y Oaxaca (23.3 por 
ciento).

Recapitulando: la buena noticia es que ha bajado el 
número de personas que viven en pobreza extrema 
en México; la mala es que todavía hay más de nueve 
millones que están en esa condición. Lo cual nos lleva 
al anhelo: al final de este sexenio debería reducirse este 
número a cero.

El gobierno actual se precia de ser de izquierda. Qué 
mejor objetivo para la llamada Cuarta Transformación 
que el presidente López Obrador anuncie en su último 
informe de gobierno en 2024 la erradicación de la 
pobreza extrema en nuestro país.

No tengo duda que, con las políticas públicas adecuadas, 
esto es factible. Ya hay estados de la República donde 
prácticamente no hay pobres extremos. En Nuevo León, 
sólo el 0.5% de su población está en esa situación de 
acuerdo con el Coneval. Aguascalientes tiene el 1.2%, 
Baja California Sur, el 1.5% y Baja California, el 1.6 por 
ciento.

El asunto no es sólo de transferir dinero en efectivo a 
esta población vulnerable. Eso, sin duda, ayuda. Pero, 
como puede verse en las entidades con menos pobres 
extremos, también pasa por un tema de desarrollo 
económico. Los estados arriba mencionados han sido de 
los que más han crecido en la última década gracias a las 
industrias manufactureras de exportación y el turismo. 
En este sentido, además de los programas sociales 
de transferencias, hay que inyectarles algún tipo de 
dinamismo económico a las regiones con más pobres 
extremos en el país. Sin crecimiento será difícil sacarlos 
de esta vergonzosa situación.

Y, como también dice el Coneval en su último reporte, 
hay que seguir implementando políticas públicas 
que atiendan las múltiples carencias sociales: mala 
alimentación, rezago educativo, escasos servicios 
de salud, nulas prestaciones laborales, viviendas 
deficientes y falta de servicios básicos como agua, 
drenaje y electricidad.

¿Quiere López Obrador una Presidencia exitosa que 
realmente transforme al país? Pues que haga realidad el 
anhelo de que, al final de su sexenio, haya cero pobreza 
extrema en México. Todos se lo aplaudiríamos a rabiar.

JUEGOS DE PODER 

Una buena, una mala 
y un anhelo
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